

Del 6 al 10 de Septiembre de 1977

México, D. F.

TEMA LA PORCICULTURA EN LATINOAMERICA

TITULO LA DEPENDENCIA TECNOLOGICA EN LA PORCICULTURA MEXICANA

AUTOR (ES) Carlos Peraza

Departamento de Producción Agrícola y Animal

Universidad Autónoma Metropolitana - Xochimilco

Este análisis pretende mostrar la situación de dependencia tecnológica de nuestro país frente a los Estados Unidos, con el fin de hacer resaltar esta grotesca situación, la cual ha mantenido a la porcicultura bajo un mediocre desarrollo, tanto desde el punto de vista tecnológico como social.

Este análisis parte de la relación de la estructura de producción con los aspectos sociales, de manera a identificar los modos de producción en la porcicultura.

En seguida se analiza la distribución de la población porcina, así como su evolución durante este siglo, lo que permite distinguir claramente dos tipos de porcicultura: una altamente desarrollada y tecnificada, que es la que aporta el mayor número de productos del Cerdo a las zonas urbanas, la cual es altamente dependiente; y otra, que es la porcicultura rural, extraordinariamente atrasada, sin desarrollo tecnológico alguno, levemente dependiente del extranjero y fundamentalmente de autoconsumo, dentro de la cual se encuentra la mayor parte de los animales de nuestro país.

Posteriormente se analizan los aspectos de la dependencia en función de tres aspectos fundamentales; económicos, biológicos y sociales, a cuatro niveles de la producción porcina: la adquisición del pie de cría, el sustrato alimenticio, la industria farmacéutica y el mercado de los productos del Cerdo.

Así se observa que durante seis años, 1966-71, se importaron de los U.S.A. 25,000 animales de alto registro con un valor de 40 millones de pesos, y que estas importaciones alcanzan hoy cifras superiores. Como las compañías trasnacionales lucran transformando nuestros productos agrícolas en alimentos balanceados, lo cual les permite extraer del país miles de millones de pesos por concepto de transformación industrial.

Así mismo, cómo desde el punto de vista biológico hemos importado numerosos problemas, ligados al desarrollo de una empresa capitalista de tipo americana, pero con los defectos de la estructura mexicana, uso indiscriminado de productos para mejorar la eficiencia del cerdo, que en México se usan en forma indiscriminada, importación de enfermedades por la falta de control sanitario nacional.

Finalmente desde el punto de vista social se intenta demostrar cómo, tanto a nivel educacional como de investigación y producción, se copian en numerosas ocasiones sin medida y sin análisis, modelos tecnológicos que no corresponden a la estructura nacional; así el Banco Rural desarrolló cientos de programas de porcicultura tecnificada para condiciones que sólo llevan al fracaso y a pérdidas en ocasiones irremediables a los productores.